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会派視察報告書

会派視察における視察結果について、下記のとおり報告します。

平成２８年４月２８日

光市議会議長 中村賢道 様

光市議会会派 為光会 磯部 登志恵

笹井 琢

木村 則夫

平成２８年４月１３日（水）から１ 視察年月日

平成２８年４月１４日（木）まで

①広島県福山市鞆の浦２ 視察先

②広島県尾道市百島

３ 視察テーマ

①鞆の浦史跡巡りガイド(奥様ガイド)

の運営

②離島廃校施設の活用｢アートベース百島｣

別紙のとおり４ 視察結果



光市議会会派「為光会」視察報告書

日時 平成28年４月13日(水)

14時30分～16時30分

広島県福山市鞆の浦視察先

応対者 奥様ガイド 宮本和春

鞆の浦史跡巡りガイドテーマ

（奥様ガイド）の運営

事業の経緯

・３０年前、分かりにくい鞆の町について、観光客へ道案内をするいう主婦の活動が

始まった。主婦５人で自主的に奥様ガイドを立上げた。その活動が１年後にはＴＶ

の取材で全国的に周知され、今に至る。

事業内容

・奥様ガイドは現在２人。他に退職者中心のシルバーガイド（１８人）がある。

・ガイドの申込先はバスセンター。常連さんからは奥様ガイドへ直接依頼がある。

・観光客一人から団体まで、２時間以内2000円で受け付ける。

・2000円のガイド料で運営費を賄う。市からの補助金はなく、有償のボランティアと

いう考え。

質疑応答

・ガイドの日程や時間調整はどのようにしているか？

→バスセンターが受け付けたガイドの依頼は、２団体で割り振る。奥様ガイドには

自宅で介護をする人や他の仕事を持つ人もおり、時間を調整しながらガイドを受

ける。個々で研修を行いレベルアップを行っている。

・奥様ガイドの課題は？

→奥様ガイドが当初の５人から２人に減ってしまったので、現在後継者を育成中。

事業効果

・宿泊施設や店等の紹介を含め、旅行会社の様な役目も担っている。

・鞆の歴史を知るという目的で、地元小学６年生や中学生へ、クラス別にガイドを行

っている。将来子供達が英語でガイドができるような効果が期待できる。

、 、・平成28年度より鞆の町の空き家対策として １軒あたり500万～600万限度額として

住宅改修費用の90％が助成されるようになった。福山市役所文化課の所管。

所感・光市政への反映

・地元の歴史を知ることは、伝統文化を学

び継承していく早道となる。光市で今年

度から始まる市民学に期待したいが、そ

の成果としてガイド育成は効果的。

・鞆と同様に光市も歴史あるまち並みが残

る。空き家対策をまち並保存や観光の視

点から見つめ直し、女性の活躍や生きが

い対策に繫げていきたい。



光市議会会派「為光会」視察報告書

日時 平成28年４月14日(木)８時40分～11時

広島県尾道市 アートベース百島視察先

応対者 柳幸典代表 大橋実咲チーフマネージャー

後閑満里奈アシスタントマネージャー

離島廃校施設の活用テーマ

事業の経緯

・柳代表の芸術活動に理解ある(株)テルモが仲介し、柳代表と尾道市長が協議。

・旧百島中学校舎を10年間無償で借用する。尾道市からの資金支援はない。

・当初整備は芸術家仲間がボランティアで施行した。800万円で完成させた。

・平成24年にアートベース百島として開館。

事業内容

（３団体に所属：柳スタジオ・広島アートプロジェクト・広島市立大連携）・スタッフは６名

・年１回企画展を開催する。800人～2000人が来場。期間中はカフェを営業。

・企画展は文化庁の補助金をもらっている。テルモ・ベネッセからの企業支援あり。

・企画展の時期以外は予約制でアートベースを公開している。

・旧映画館「百島東映」を再生しアート作品を展示。

質疑応答

・島興しイベントは開催しているか？

→企画展を年１回開催 他は島の納涼祭を手伝う。

・アートベースの運営経費はどうしているか？

→企画展利益や柳代表の作品販売などで賄う。

旧映画館「百島東映」事業効果

・百島連絡船の乗船率向上。

・百島へ５世帯15人が移住し農業や本土通勤している。但し長期定住しない人も。

・アートベースインレジデンスで島へ外国人芸術家を招聘している。百島滞在中は百

島小中学校で英語授業をアシスタントしている。

所感・光市政への反映

・尾道市の市費投入なしで０円で運営している。柳代表の熱意を感じる。

・通年的な運営状況は厳しく、代表の作品販売収益に頼る所が大きい。

・観光都市尾道市において、ＪＲ駅前に連絡線乗船場があり、交通アクセスがよい。

・光市の離島「牛島」にも廃校舎があるが、市費投入ゼロ円での活用は困難。

原口辞之「物性Ｉ」 柳幸典「ワンダリングミッキー」 柳幸典代表を囲んで


